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  REUNION 2023 

Samedi 21 janvier 2023 de 9h30 à 16h à la FIAP Jean Monnet à Paris. 

 

Philippe LESAGE représente le bureau fédéral, Sébastien MATRY préside cette réunion et 

Emmanuel EVEN en assure le secrétariat. 

Présents : BRUNEAU Pascale, COLLET-GASSER Cécile, DELMON Luc, DUVALTIER Clément, 

GABILLARD Jean-Pierre, ISRAEL Alain, LACHUER Annie, LHERBIER Bernard, LAMAY 

François, RAIMONDEAU Jacques, ROUSSEL Jean-Claude, SCHAFERS Willy, SERRE Marie-

Chantal, TROBOE Claude, VALDENAIRE Françoise et VUILLEMARD Jean-Marie. 

Excusés : ALBE Félix, ANDRIVON Didier, BECKRICH Martial, BERINGUIER Michel, BONNIN 

Paul, DESARMENIEN Claude, DIVAY Martine, FORESTIER Géraldine, GROSS Clément, IAGGI 

Anne, JEUDY Marie-Jeanne, JIMENEZ Bernard, LAPORTE Didier, LOËDEC Raymond, MELOT 

Gérard, MORICE Liliane, PLEINFOSSE Rodolphe, PROUTEAU Gilles, QUINTANA Jean-Louis, 

ROSELLO Maryvonne, ROTHENBURG Jacques, SANTRAINE Bernard, SAUVAITRE Jean-

Marie, VANTILLARD Michel 

 

Ouverture de séance : 

➢ Sébastien MATRY remercie les personnes présentes malgré les problèmes de neige et 

de menace de grève, tout en soulignant le fait suivant: la fréquentation de la commission 

thématique est en baisse : d’une moyenne de 30 présents avant le covid, il n’y a que 20 

personnes de présentes aujourd’hui ce qui représente moins de 1/3 des membres de la 

commission. 1/3 des membres sont excusés mais plus d’1/3 environ des membres de la 

commission n’ont pas donné de nouvelles suite à l’envoi de la convocation pour la réunion, 

ce qui est regrettable et pose des problèmes pour la réservation de salle et des repas. Il 

donne ensuite la parole au président de la FFAP. 

 

➢ Philippe Lesage souligne néanmoins le dynamisme de la CTF et remercie les présents 

ainsi que son président d’avoir si bien repris le flambeau de la commission. Il souligne la 

bonne présence de la thématique dans les expositions nationales et internationales. A 

l’exposition nationale de Chalon il y aura 22 collections thématiques sur un total de 179. 

Pour le président de la fédération ce résultat est satisfaisant même si la thématique a un 

potentiel plus élevé, le problème vient de la base et de son non renouvellement. Il souligne 

que de plus en plus d’expositions de niveau 1 et 2 se déroulent sans collections 

thématiques. Il faut donc trouver des solutions pour étoffer la base et donner envie aux 

gens de démarrer une collection thématique car l’élite ne peut exister que si la base est 

solide. 

 

➢ Sébastien Matry prolonge la discussion sur l’effritement de la base: il y a 10 collections 

thématiques de moins en moyenne en exposition nationale par rapport à la situation avant 

le covid, peu de nouvelles collections venant de régionale et aucune médaille d’or en 

exposition nationale depuis le covid (cf présentation de l’après-midi). Il faut donc mener 

une réflexion collective sur les raisons de cette baisse et lance plusieurs pistes: règlement 
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trop pointilleux, travailler plus au niveau régional via les délégués, plus de formations pour 

les jurés régionaux. Il ne faut pas hésiter à solliciter la commission thématique pour aider 

les collectionneurs débutants. Sébastien Matry souligne qu’il y a peu de retour depuis les 

délégués régionaux d’où l’idée de l’atelier de cet après-midi pour essayer de cerner les 

difficultés rencontrées.  

 

Sébastien MATRY présente les nouvelles de la CTF: 

 

➢ Emmanuel EVEN prend en charge le secrétariat, en remplacement de Jean-Claude 

Roussel que le président de la CTF remercie chaleureusement pour son travail pendant 

les années précédentes. 

➢ Le bureau de la FFAP a souhaité que la classe polaire qui ne possède pas de commission 

propre rejoigne la CTF : Bernard LHERBIER devient le référent polaire au sein de la CTF. 

Il y aura une intervention sur la classe polaire à partir de l’année prochaine au sein de la 

CTF. 

➢ Les nouvelles directives de la FIP concernant la classe thématique que Sébastien Matry 

avait présenté lors de la précédente commission apparaissent très élitistes indigestes et 

compliquées. En accord avec des membres de la CTF, il apparait que cela n’est pas 

forcément très pertinent à mettre en place surtout pour les niveaux 1 et 2. Bien sûr il y a 

des idées et une philosophie qui restent pertinentes même pour des premières expositions, 

notamment le fait de raconter une histoire. De plus, il risque d’y avoir de nouvelles 

évolutions dans la feuille de notation au niveau international avec l’intégration de 

l’innovation dans la partie connaissances philatéliques. Il a donc été décidé de laisser les 

feuilles actuelles en attendant de voir comment les choses vont évoluer au niveau de la 

FIP, tout en intégrant cette notion de raconter une histoire qui tient une place importante 

dans les évaluations au niveau international, pour les collectionneurs débutants afin qu’ils 

démarrent sur de bonnes bases.  

 

Sébastien MATRY fait ensuite un point sur l’international : 

 

➢ il y a eu des élections pendant l’exposition mondiale de JAKARTA : le nouveau président 

de la commission thématique de la FIP est indonésien, le secrétaire est de HONG-KONG 

Voici le nouveau bureau : 
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➢ Au niveau des expositions passées les résultats sont plutôt très bons :  

✓ A LONDRES, 4 exposants français qui ont obtenu 2 médailles de grand vermeil, 

une médaille d’or et une de grand or. 

✓ A LUGANO ou Sébastien était élève juré, la notation a peut-être été un peu plus 

sévère et le niveau très élevé. Il y avait 6 exposants français donc une médaille de 

grand or et une d’or. 

✓ A CAPE-TOWN 2 exposants français qui ont obtenu une médaille de grand vermeil 

 

➢ Au niveau des expositions à venir :  

✓ ESSEN du 25 au 28 mai 2023 (inscriptions closes 4 or 5 exposants français ont été 

retenus, Sébastien MATRY sera au jury) 

✓ THAILLANDE du 23 au 28 novembre (pas d’infos pour les inscriptions) 

 

Jean-Pierre Gabillard fait une présentation sur « l’utilisation des caricatures de Mulready 

en thématique » : voir annexe 1 

 

Sébastien Matry fait une présentation sur « le synopsis, quel apport pour la collection 

thématique ? » : 

Constat de départ : 

✓ Depuis quelques années en France et à l’international, le synopsis est apparu pour les 

collections thématiques mais aussi dans les autres classes 

✓ Il n’est pas obligatoire et ne pénalise pas l’exposant qui n’en a pas 

✓ Il peut être d’une page, deux, voire quatre et sous un format A4 ou A3 

La définition littéraire de « synopsis » : 

✓ Un synopsis est un écrit décrivant la totalité ou un aperçu d'une œuvre ou d'une science. 

Le terme est essentiellement connu pour son usage cinématographique.  

✓ Le mot synopsis tire son origine du grec ancien synopticos signifiant « vue d'ensemble »  

✓ Adopté par l'industrie cinématographique, le terme désigne – selon le sens américain – le 

résumé condensé d'un scénario. 

Quels éléments doit-il contenir ? 

✓ Un document indépendant qui répond aux éléments suivants :  

▪ Pourquoi c'est un sujet important à étudier ? 

▪ Pourquoi ce choix de thème de collection 

▪ Explication du traitement qui a été choisi  

▪ Les difficultés pour monter la collection et trouver les documents  

▪ Comment le matériel et les informations ont été recueillis  

▪ Comment la rareté et les objets spéciaux seront indiqués  

▪ Références clés qui devraient être à la disposition du jury  

✓ Un format adapté à une lecture facile  

✓ Le document doit être daté ! 
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Comment le rédiger ? 

✓ Un synopsis bien conçu est destiné à inciter les juges à comprendre exactement ce que 

vous avez l'intention de montrer dans la collection 

✓ C'est différent d'une page de titre, car vous avez beaucoup plus de latitude pour convaincre 

les juges de ce que vous montrez mérite leur plus grande attention. 

✓ Son impact peut être mesuré par la façon dont il peut faire prendre conscience aux jurés 

de votre intention et de ce qu'implique exactement l'histoire/thème de votre collection.    

✓ Alors que le public de la page de titre est à la fois le visiteur intéressé et les jurés, le public 

du synopsis est exclusivement les jurés. 

✓ Une façon d’écrire le synopsis est d'inclure des titres et des sections qui correspondent 

aux critères selon lesquels les collections sont jugées, à savoir comme dans la feuille 

d'évaluation qui est organisée avec les principaux domaines de traitement : 

▪ d'importance 

▪ de connaissances philatéliques /  thème,  

▪ d'étude et de recherche personnelles,  

▪ de condition et de rareté. 

Par conséquent, on peut écrire le titre et le plan de manière très différente du synopsis car 

dans ce dernier on met l'accent sur des choses différentes que dans la page de titre. 

En écrivant explicitement des chapitres dans votre synopsis correspondant à ces critères 

de jugement, vous démontrez comment votre collection doit être considérée par rapport à 

chacun de ces critères.  

Il ne faut pas oublier de : 

✓ Montrer en quoi votre matériel présenté est important 

✓ Exprimer le fait si vous étudiez le sujet depuis de nombreuses années, que vous êtes un 

spécialiste. 

✓ Montrer et dire si vous avez trouvé des informations nouvelles suite à des recherches en 

dehors de la littérature philatélique existante pour votre sujet,  

✓ Exprimer que vous avez du matériel philatélique qui, même de valeur moyenne, est difficile 

à acquérir 

✓ Votre synopsis doit également indiquer clairement la classe de la collection (c-à-d. 

traditionnelle, histoire postale, thématique, etc...), montrer comment elle est montée et 

pourquoi vous l'avez montée de cette manière (format, couleurs, type de plan,…) 

Comment se démarquer ? 

En formatant le synopsis d'une manière qui puisse le rendre plus attrayant visuellement : 

✓ Trop souvent, les synopsis consistent en de longs paragraphes de texte rapprochés, avec 

peu d'espace blanc ou de couleurs. 

✓ Essayez de diviser votre texte en paragraphes plus conscrits, 

✓ Ajoutez un titre de paragraphe en utilisant des tailles de police à effet 

✓ L’utilisation de la publication assistée par ordinateur ou de la conception graphique, 

permet d'utiliser certains des modèles souvent fournis avec les logiciels Word ou Publisher  

✓ L’utilisation du format en colonnes pour augmenter la lisibilité.  

✓ La langue utilisée: l’anglais pour l’international est préférable 

La présentation se termine par 3 exemples de synopsis présentés en annexe 2 

En conclusion des échanges avec les membres de la commission: 
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Le synopsis est un outil marketing et de communication auprès des jurés qui sert à vendre sa 

collection et ses connaissances philatéliques.  

Les trois mots clé d’un bon synopsis est savoir vendre sa collection pour dire pourquoi c’est la 

meilleur, pourquoi vous êtes le meilleur et pourquoi elle doit avoir la meilleure note ! 

Attention cependant à ne pas vendre du rêve sous peine de déception ! 

Les synopsis les plus efficaces visuellement ressemblent tous davantage à de petites brochures 

spécialisées qu'à des pages d'un manuscrit. 

Le Synopsis est l'endroit unique ou l’on doit impressionner les jurés… 

Cela ne doit pas être une obligation, surtout pour les petits niveaux. Il est souhaitable d’en faire 

un à partir du moment où l’on vise une médaille de grand Vermeil en National. 

Il doit constituer une aide pour le jury et Philippe LESAGE insiste de nouveau sur son caractère 

facultatif. 

Pour aller plus loin : 

➢ “The title page and Synopsis - keys to communication” de l’APS Committee on 

Accreditation  of National Exhibitions and Judges (USA) – janvier 2019 

 

➢ “Let’s talk exhibiting – preparing a synopsis” de David PIERCEY - FRPSC 

 

 

AVIS SUR L’UTILISATION DE CERTAINS DOCUMENTS EN THEMATIQUE 

- Entier postal de service du Portugal 

-  

 

Ce document est tout à fait utilisable dans le cadre d’une thématique sur Christophe Colomb car 

c’est un entier de service édité par la poste portugaise 
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- Epreuve de timbre de Jordanie 

-  

 

 

 

Ensemble de 9 épreuves montées en livret avec cachet "APPROVED" et signature et date avec 

une lettre de l’imprimeur. 

La commission n’arrive pas à savoir s’il s’agit d’une épreuve de luxe. La lettre qui accompagne 

le document semble prouver le contraire car il s’agit d’une demande officielle de l’imprimeur pour 

une confirmation de couleur. L’utilisation semble donc possible mais il faut une recherche 

complémentaire et des explications précises de la part du collectionneur. 

 

 

- Récépissé de colis agricole 
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Ce document étant non postal, il ne peut donc pas être utilisé dans une collection thématique 

mais a toute sa place dans une collection claesse ouverte. 

 

- Formulaire de relevé de rebut d’une agence postale de la SNCF 
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Ce formulaire a bien un caractère officiel. Ce qui pose problème c’est que l’utilisation de ce qui a 

été listé dans le formulaire ne provient pas d’une interdiction postale mais du fait que le paquet a 

été abimé. Il convient donc d’être très prudent avec ce type de matériel. A priori, en l’état, il ne 

doit pas être utilisé. A l’extrème limite,il ne doit être utilisé qu’en dernier recours si le collectionneur 

veut illustrer un point précis qu’il ne peut pas illustrer par un autre document. 

 

- Dossier de mise en service d’une machine à affranchir 

-  

 

 

A partir du moment ou le thème de l’EMA illustrée est en rapport avec la collection, la présentation 

du dossier sur plusieurs pages permet une étude philatélique et au collectionneur de montrer ses 

connaissances. Cela peut donc représenter un plus. 

 

L’après midi s’est déroulé en 2 temps : un exposé de Sébastien Matry sur les évolutions possibles 

des collections thématiques puis un atelier sur les outils à mettre en place pour aider et conseiller 

les exposants thématiques. 
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Quelles évolutions pour la collection thématique ? par Sébastien Matry 

Constat de départ : 

✓ La thématique est-elle encore « populaire » ? 

✓ Quelle évolution de la thématique au niveau mondial ? 

✓ Quelle évolution de la thématique au niveau national ? 

✓ Quelles pistes d’améliorations possibles et sur quels points doit-on travailler pour attirer et 

faire progresser les exposants ? 

L’évolution de l’esprit des collections thématiques à l’international : publication des nouvelles 

directives THE adoptées lors du congrès de JAKARTA en août 2022 

Les principales idées qui en découlent et qui impactent/impacteront la notation des jurés : 

✓ Le plan de la collection thématique doit raconter une histoire 

✓ Quantification de critères respectés ou non pour établir un barème de point pour chaque 

aspect de la feuille de notation 

✓ Les entiers postaux doivent être présentés en entier (aucune partie ne doit être masquée 

par un autre document présénté ou par une fenêtre) 

 

Expérience d’élève juré à Lugano et ressenti des échanges avec les autres jurés : 

✓ Le titre et plan : Il doit raconter une histoire avec une logique entre les parties 

✓ Réfléchir au développement d’autres aspects du thème non encore traité plutôt que 

dupliquer le matériel sur un même sujet 

✓ Ne pas trop étirer les collections entre un passage 5 cadres à 8 cadres => ne pas perdre 

la densité de la collection initiale 

✓ Le matériel trop répétitif peut être pénalisé 

✓ Ne pas abuser d’épreuves d’artiste surtout françaises 

✓ Ne pas abuser de dessins originaux de pays africains ou de Corée du Nord 

✓ Développer différentes études philatéliques pas uniquement sur des documents français 

✓ Pour obtenir l’or : avoir du matériel philatélique intéressant sur le plan mondial (épreuve 

de timbre classique, étude nouvelle…) 

✓ Le format 1/3 se développe 

✓ Les connaissances philatéliques doivent être fortes 

Quels leviers actionner pour progresser ? 

✓ Améliorer ses connaissances philatéliques et les montrer tout au long de la collection : 

▪ Description des pièces 

▪ Explication des tarifs des lettres 

✓ Développer des études philatéliques 

▪ Etude sur un timbre « classique » 

▪ Etude sur des timbres autres que français ou anciennes colonies françaises  

✓ Introduire davantage de variétés de timbres 

✓ Développer davantage les plans qui racontent une histoire plutôt que les plans énumératifs 

✓ Améliorer ses connaissances philatéliques et les montrer tout au long de la collection : 

▪ Description des pièces 

▪ Explication des tarifs des lettres 
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✓ Privilégier les épreuves d’atelier et essais plutôt que les épreuves d’artiste 

✓ Rechercher du matériel « classique » plutôt que du matériel exotique : Comment ?  

▪ Sites internet 

▪ Ventes sur offres étrangères 

✓ Introduire des idées nouvelles dans le développement de la collection pour aller chercher 

des sujets nouveaux pour introduire du matériel philatéliquement intéressant qu’on 

imaginerait pas dans cette collection présentée 

✓ Passer au format 1/3 pour certaines collections peut redonner un souffle et permettre une 

reconstruction du plan de la collection 

Quelques pistes pour les collectionneurs TH français au niveau international… à adapter en 

fonction des objectifs et des moyens financiers de chacun 

Quel état et quel niveau des collections thématiques en France ? 

 

Le nombre de collection présentées Post COVID est en nette diminution 

Au niveau des résultats : 

➢ Avant covid (2015/19)  en moyenne : 

✓ Or = 2,0  

✓ Grand Vermeil = 4,7 

✓ Vermeil = 7,8 

✓ Grand Argent = 9,0 

✓ Argent = 3,2 

➢ Après covid (2019/22) en moyenne : 

✓ Or = 1,0 

✓ Grand Vermeil = 4,7 

✓ Vermeil = 5,7 

✓ Grand Argent = 3,0 

✓ Argent = 0,3 
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Le nombre de médaille d’or et d’argent en retrait et un accroissement des médailles de grand 

vermeil, pas une seule médaille d’or sur les deux dernières expositions nationales 

Quels leviers actionner pour progresser ? 

✓ Développer davantage les plans qui racontent une histoire plutôt que les plans énumératifs 

✓ Améliorer ses connaissances philatéliques et les montrer tout au long de la collection : 

▪ Description des pièces 

▪ Explication des tarifs des lettres 

✓ Développer des études philatéliques 

▪ Etude sur un timbre « classique » 

▪ Etude sur des timbres autres que français ou anciennes colonies françaises 

✓ Privilégier les épreuves d’atelier et essais plutôt que les épreuves d’artiste 

✓ Rechercher du matériel « classique » plutôt que du matériel exotique : Comment ?  

▪ Sites internet 

▪ Ventes sur offres étrangères 

« Ce sont les mêmes préconisations que pour l’International mais en prenant les bonnes 

habitudes dès le départ la suite sera plus facile. » 

« Cette présentation repose sur une analyse du passé et une réflexion sur ce que j’ai pu observer 

au niveau français et international sur les dernières expositions. »  

« Elle ne se veut pas comme une doctrine mais une somme de propositions et suggestions pour 

faire progresser la passion commune qui nous anime : La philatélie thématique ! » 

Atelier : 

Chaque participant est amené a donner son avis individuel sur 4 questions sur des post-it et 

ensuite qui sont ensuite regroupés collectivement se la réponse, pour faire émerger des idées 

fortes. 

1ère question:Quels sont les outils qui manquent pour conseiller les exposants thématiques ? 

4 thèmes semblent se dégager dans les réponses:  

✓ Bourse d’échange d’information 

✓ Améliorer les relations exposants/jurés 

✓ Formation 

✓ Actions de recrutement 

L’AFPT souhaite être partie prenante. 
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2ème question : Quelles sont les actions que la CTF pourrait mettre en place pour promouvoir la 

thématique dans les régions ? 

4 thèmes semblent se dégager dans les réponses: 

✓ Recensement des ressources au niveau des régions (délégué thématique, jurés, 

collectionneurs avancés qui pourraient servir de référenté, collectionneurs débutants) 

✓ Mise en place d’ateliers pratiques 

✓ Mutualisation des ressources 

✓ Développement des outils de travail à distance comme la visioconférence 

3ème question : Quelles actions devraient être mises en place par les délégués pour promouvoir 

la thématique dans les régions ? 

3 thèmes semblent se dégager dans les réponses: 

✓ Recensement des exposants nouveaux et passés pour relancer les exposants qui ont 

arreté 

✓ Suivi des collectionneurs quand ils déménagent et qui changent de région 

✓ Développer des suports pour les présentations 

4ème question :Quels outils/moyen vous manquent-il en tant que juré ? 

3 thèmes semblent se dégager dans les réponses: 

✓ Formation 

✓ Rencontres et échanges avec les autres jurés 

✓ Amélioration des commentaires 

 

CLOTURE DE LA RÉUNION 

En remerciant les membres présents, Sébastien MATRY clos la réunion à 16h. 

 

Le secrétaire 

Emmanuel EVEN  
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ANNEXE 1 
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ANNEXE 2 

 

3 exemples de synopsis : 

Jean-Pierre Gabillard  
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Sébastien Matry 
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Emmanuel EVEN 
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